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Muy nervioso me siento de escribir este ensayo, el primero de un tema religioso, me 
llego la inspiración y procedí con prontitud a escribirlo, el Espíritu Santo siento me ha 
guiado en esto, que reflexionando de cuatro sucesos: 1) La Escuela del MCC, en 
especial la clase de Técnica, 2) La Ultreya del MCC, 3) El Seminario dela Academia de 
Líderes Católicos, 4) La lectura de la Exhortación Apostólica Evangelii Gaudium. 
 
El tema muy inusual para mí, es probable que por eso me atrapó y me llevo a 
desarrollarlo. 
 
Quizás no estés de acuerdo conmigo, es válido, si es el caso corrige de buena manera, 
si estás de acuerdo conmigo, bendito sea Dios, si te sorprender de esto, Bendito sea 
Dios. 
 
Que esto no es en vanagloria mía, sino de dar gloria a Dios, de dar testimonio en la 
forma en que soy, en el gusto de escribir que en los últimos años he tenido. 
 
Ojala no sea el último, sino el primero de muchos que pueda seguir escribiendo. 
 
 

Dr. José Luis Guzmán Kobayashi      
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Primeramente me gustaría explicar este trabajo de reflexión, comenzó el pasado 22 de 
septiembre del 2020, cuando estaba virtualmente en la clase de técnica del Movimiento 
de Cursillos de Cristiandad en Guadalajara, día en que le correspondía la exposición del 
tema a Francisco Frías. 
 
Nos hablaba del tema “Pastoral y Cursillos”, del libro: “Para Caminar en Cursillos de 
Cristiandad” de Carlos Mántica, pero cuando llego al de “Kerygma y Catequesis”,1 he de 
señalar, que me atrapó el contenido de este punto que analizábamos, del cual 
concluimos esa noche en que el “Kerygma es vida (yo había dicho inspiración) y la 
catequesis es enseñanza (yo había dicho razonal). 
 

Toda esa semana, que pasó de la clase del 22 a la nueva clase del día 29, estuve 
leyendo el libro indicado, y esperando con ansia la nueva clase, solamente para 
comentar respecto del Kerygma que considero lo siguiente: “… el Kerygma tiene dos 
facetas, una del Dirigente en el Cursillo que expone sus vivencias, y la segunda, en el 
nuevo cursillista que siente ese reflejo y se impregna de esa predicación…”, (Quizás me 
hicieron falta otras fases como más delante señalaré).       
 
1.-Qué es el Krygma, qué significa. 
 
Expuesto lo anterior, me di a la tarea de investigar y entender qué es el “Kerygma” y 
encontré lo siguiente: 
  

¿Qué significa Kerigma?2 
Algunos alumnos estaban averiguando entre los profesores de Inglés el significado 
de la palabra „kerigma‟. Inútilmente. 
 
Porque la palabra kerigma es griega, y se refiere al primer y fundamental anuncio 
de Cristo Salvador. Dicho anuncio consiste en proclamar con gozo y valentía que 
aunque el ser humano se separó muy pronto de su creador, Dios nos ama 
entrañablemente a cada uno,…”  

 
En otro lado localizamos: 
 

kerigma - Diccionario Español3 
(Del gr. kµrugµa, proclamación). 
 
1. m. Rel. En la religión cristiana, anuncio de Jesús, el Salvador, que se hace a los 
no creyentes. 
 
2. m. Rel. Contenido sustancial de la buena nueva de salvación, la muerte y 
resurrección de Cristo, fundamento de la fe cristiana. 

                                                 
1
 Página 104, Secretariado Nacional de Cursillos de Cristiandad. Madrid, España; 1979. 

2
 http://www.boletinsalesiano.info/blogs/305-blog-el-padre-luis-dice/2778-ique-significa-kerigma consultada el 7 de 

octubre del 2020. 
3
 https://www.bibliatodo.com/Diccionario-biblico/kerigma consultada el 7 de octubre del 2020. 

http://www.boletinsalesiano.info/blogs/305-blog-el-padre-luis-dice/2778-ique-significa-kerigma
https://www.bibliatodo.com/Diccionario-biblico/kerigma
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En otra página encontramos: 
 

P: De vez en cuando escucho a alguien decir la palabra kerygma, pero nunca he 
comprendido en realidad qué significa. Entonces, ¿qué es el kerygma?4 
 
R: Muchos católicos no están familiarizados con el término kerygma y entonces 
pueden quedarse perplejos cuando la leen o escuchan. Kerygma es un término 
griego que simplemente significa “predicación” y se usa para describir el contenido 
del mensaje apostólico de Jesús. Sn. Pablo nos recuerda en la Carta a los Romanos 
10,14, que la predicación es esencial para que la gente crea en Jesús y se salve. 
 

Entonces nos queda claro que “Kerygma” es una palabra griega, que significa 
“Predicación”, pero, no cualquier predicación, sino la de Nuestro Señor Jesus:  

 
“…se refiere al primer y fundamental anuncio de Cristo Salvador. …”5 
  

“…de la buena nueva de salvación, la muerte y resurrección de Cristo, fundamento 
de la fe cristiana.”6 
 

“…se usa para describir el contenido del mensaje apostólico de Jesús.”7 
 
De lo que hemos descrito anteriormente conjugado con estas definiciones y conceptos, 
entonces tendríamos los siguientes puntos para el desarrollo del Kerygma: 
 
1.-El que expone, es decir el “testigo”. 
2.-El que escucha el mensaje. 
 
Estos dos puntos ya los habíamos señalado anteriormente, pero ahora agregaríamos 
como habías comentado: 
 
3.-Ambiente, es decir el lugar predispuesto por casualidad o con intención, para que se 
desarrolle el mensaje. 
4.-La apertura del que escucha. 
5.-El Espíritu Santo. 
 
2.-El Hombre frente al Kerygma. 
 
Retomando el Libro de “Para Caminar en Cursillos de Cristiandad”, en el tema de “A. En 
la Línea del kerygma”, el autor nos señala que: 
 

                                                 
4
 https://www.nwcatholic.org/espanol/preguntas/que-es-el-kerygma.html Consultada 7 de octubre del 2020. 

5
 http://www.boletinsalesiano.info/blogs/305-blog-el-padre-luis-dice/2778-ique-significa-kerigma consultada el 7 de 

octubre del 2020. 
6
 https://www.bibliatodo.com/Diccionario-biblico/kerigma consultada el 7 de octubre del 2020. 

7
 https://www.nwcatholic.org/espanol/preguntas/que-es-el-kerygma.html Consultada 7 de octubre del 2020. 

https://www.nwcatholic.org/espanol/preguntas/que-es-el-kerygma.html
http://www.boletinsalesiano.info/blogs/305-blog-el-padre-luis-dice/2778-ique-significa-kerigma
https://www.bibliatodo.com/Diccionario-biblico/kerigma
https://www.nwcatholic.org/espanol/preguntas/que-es-el-kerygma.html
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“Hay dos etapas en el camino de la fe: la fe de conversión, que es el kerygma, y la 
fe de conocimiento, que es la catequesis. El kerygma anuncia el acontecimiento de 
la salvación; la catequesis lo explica…”.8  

 
Prosigue: 
 

“El kerygma corresponde al acontecimiento y no a la doctrina, y por tanto, como 
el cursillo, es vivencial, no doctrinal. La catequesis es intelectiva y explica esa 
verdad.”  
“El kerygma, como los cursillos, busca engendrar la fe primera; busca anunciar lo 
fundamental cristiano; su fin es convertir.”  
“El kerygma contiene en sí todo lo especial de la fe, y la catequesis no es un 
perfeccionamiento de la fe, sino simplemente su explicación.” 

“En el evangelio descubriremos una fe que asombró al mismo Jesús. Me refiero a 
la fe del Centurión, de la cual decía el Señor que no había encontrado fe 
semejante en Israel….” 

“¿En qué creyó el Buen Ladrón para entrar aquella misma tarde en el Paraíso? 
¿Cuál fue la doctrina que hizo cambiar a Zaqueo y repartir la mitad de sus bienes? 
Ninguna. Zaqueo ni siquiera conocía al Señor. No fueron catequizados, pero sí 
convertidos….” 

“En cambio, el Joven rico, que se sabía todos los textos al pelo, e incluso había 
cumplido la ley desde su infancia… no aceptó a Cristo; no creyó en Él….”9 
 
“A estas alturas se podrá argumentar que, si la fe viene de Dios, ningún método 
humano la puede provocar. Efectivamente, no la puede provocar, pero sí 
propiciar….” 

En la fe hay dos elementos: por una parte Dios que se manifiesta y por otra el 
hombre, que lo acepta….” 

“Sin embargo, Dios se manifiesta también de otra manera: la que señala la 
“Lumen Gentium” en su número 50. Dice así: Dios manifiesta a los hombres, en 
forma viva, su presencia y su rostro, en la vida de aquellos hombres, como 
nosotros, que con mayor perfección se transforman en imagen de Cristo.” 10 
  

En el punto denominado  “Línea Vivencial y Línea Doctrinal”, nos dice: 
 

“La línea doctrinal significa y subraya una intención catequética y adoctrinadora; 
la línea vivencial insiste más bien sobre el aspecto kerygmático de la proclamación 
evangélica. Se trata de que las verdades, entrando por la cabeza, estallen en el 
corazón; que las palabras, exponiendo la verdad obliguen a la vida;…” 11 

 
Aquí volvería a establecer estos puntos, sobre como considero que opera el “Kerygma”: 
1.-Existe una exposición, por parte del “testigo”. 

                                                 
8
 Página 102, Secretariado Nacional de Cursillos de Cristiandad. Madrid, España; 1979. 

9
 Ibídem, página 103.  

10
 Ibídem, página 104. 

11
 Ibídem, página 105. 
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2.-Existe una “persona” que escucha el mensaje, el “receptor” del testimonio. 
3.-Se encuentran en un lugar, en un “Ambiente”, predispuesto por casualidad o con 
intención, para que se desarrolle y se escuche el mensaje. 
4.-El “receptor” abre da “apertura” al mensaje que escucha. 
5.-El Espíritu Santo obra lo que tenga que hacer. 

 
Un punto muy importante a tomar en cuenta, que sucede en nuestros tiempos, es lo 
que nos dice Carlos Mántica en su Libro: 
 

“En la Iglesia primitiva se bautizan a los ya convertidos. Hoy, en cambio, hay que 
convertir a los ya bautizados...”12   

 
En el enlace siguiente, encontramos estas lecturas relativa a este comentario, que nos 
pudiera hacer entender más está diferencia que señala:  
 

Ante la primera predicación de Pedro, los judíos le preguntaron:- ¿Qué tenemos 
que hacer, hermanos? A lo que Pedro contestó: -Convertíos y que cada uno de 
vosotros se haga bautizar en el nombre de Jesucristo, para remisión de vuestros 
pecados; y recibiréis el don del Espíritu Santo (Hch 2, 37-38).  

 
De manera que si te arrepientes, crees en Él y te bautizas en Su Nombre, 
obtienes perdón de los pecados y vida nueva. Es como un nuevo nacimiento (Jn 
3,15): Una vida sobrenatural, divina que no tiene fin.13

 

 
Considero, que esta es nuestra realidad, tanto en lo personal como en nuestros 
ambientes, en un alto porcentaje, aunque todavía hay casos de personas que no tienen 
los sacramentos de iniciación y ya mayores los reciben, pero el punto es que los 
bautizados por lo general son muy pequeños de edad, sin conciencia del bautismo, sin 
sentir esa emoción de los efectos materiales y espirituales que está recibiendo; pero 
resulta curioso que en algunos casos mínimos, más bien los padres o padrinos o algún 
invitado, es quien siente esos efectos por decirlos así, al sentimiento de paz, emoción, 
alegría, llanto, etc., o incluso percibir el olor del aceite crismal con que se unge 
bautizado. 

 
Pero ¿qué pasa ahí?, ante la llegada del Espíritu Santo al bautizado… 
 
El menor de edad bautizado es probable que siga igual de llorón, pero ¿y los padres o 
los padrinos, habrán sentido el kerygma? 
 
Este puede ser mi caso o el tuyo, ¿cuándo sentiste el kerygma?   
 

                                                 
12

 Página 105, Para Caminar en Cursillos de Cristiandad, Secretariado Nacional de Cursillos de Cristiandad. Madrid, 

España; 1979. 
13

 http://www.boletinsalesiano.info/blogs/305-blog-el-padre-luis-dice/2778-ique-significa-kerigma consultada el 7 de 

octubre del 2020. 

http://www.boletinsalesiano.info/blogs/305-blog-el-padre-luis-dice/2778-ique-significa-kerigma
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En mi caso, he vivido además de los sacramentos de iniciación (bautismo y confirmación 
muy pequeño de edad), la penitencia, la Eucaristía y el matrimonio; además de 
encuentros en mi juventud como Franciscanos, de Renovación Cristiana, pertenecí en la 
parroquia de San Carlos a diversos grupos los acólitos es decir los Monaguillos, Coro, 
Juveniles, y ya casado al MCC en Guadalajara. 
 

¿Cuántas veces lo habré sentido?  
 
Puede ser que, cómo no sabes qué es, ni sigues los medios para mantenerte te enfrías; 
o también, después de ser bautizado al ser un ser sin conciencia por tu edad, no se te 
educa al respecto, pues creces ahogándote en la cizaña. 
 

Estas palabras del kerigma, con la fuerza del Espíritu Santo, tienen el poder de 
mover los corazones, llevar a la conversión y propiciar la adhesión total a 
Jesucristo y a la comunidad de creyentes. 
 
¿Por qué se hace necesario enfatizar el kerigma entre nosotros? Porque la Iglesia 
en los países católicos ha estado presuponiendo, por demasiado tiempo, que todos 
los fieles ya conocen estas verdades. Se supone que la fe de todos los católicos es 
una respuesta consciente y personal a dicho anuncio de salvación en Cristo. Esto 
es falso. 
 
En la práctica observamos que muchos católicos no han escuchado nunca este 
mensaje con claridad y, por tanto, no han tenido hasta ahora un encuentro 
personal con Jesucristo vivo. 
 
Por eso el cristianismo de muchos católicos es superficial y rutinario. Es mediocre: 
ni frío ni caliente. No han experimentado una verdadera conversión, un cambio de 
vida. No han descubierto la novedad que Cristo trae a nuestras vidas. En realidad, 
muchos de nosotros vivimos como paganos. 
 
Nada extraño que cuando uno de estos católicos escucha el kerigma de boca de un 
pastor protestante, cree que debe abandonar la Iglesia Católica. Pero si escuchara 
con claridad el kerigma en la única verdadera Iglesia de Jesucristo, comprendería 
que el mismo Jesucristo, único Salvador, nos dejó también la Eucaristía, el 
Sacerdocio, y la piedad Mariana.14

 

 
En la lectura del misal del día 08 de octubre del 2020 se lee: 

 
Lectura de la carta del apóstol san Pablo a los Gálatas (3,1-5): 
¡Insensatos gálatas! ¿Quién os ha embrujado? ¡Y pensar que ante vuestros ojos 
presentamos la figura de Jesucristo en la cruz! Contestadme a una sola pregunta: 
¿recibisteis el Espíritu por observar la ley o por haber respondido a la fe? ¿Tan 
estúpidos sois? ¡Empezasteis por el espíritu para terminar con la carne! ¡Tantas 

                                                 
14

 http://www.boletinsalesiano.info/blogs/305-blog-el-padre-luis-dice/2778-ique-significa-kerigma consultada el 7 de 

octubre del 2020.  

http://www.boletinsalesiano.info/blogs/305-blog-el-padre-luis-dice/2778-ique-significa-kerigma
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magníficas experiencias en vano! Si es que han sido en vano. Vamos a ver: 
Cuando Dios os concede el Espíritu y obra prodigios entre vosotros, ¿por qué lo 
hace? ¿Porque observáis la ley o porque respondéis a la fe? 
Palabra de Dios. 

 
Estas dos lecturas puede ser la respuesta, en la primera nos dice que lo desconocemos, 
sentimos algo, no seguimos, nos enfriamos; en la segunda, aceptamos, caminamos, 
pero no sabemos qué recibimos, ni por qué seguimos adelante. 
  
3.-Como crecer con el Kerygma. 
 
He estado leyendo la exhortación apostólica del Papa Francisco Evangelii Gaudium en la 
cual nos habla sobre el Kerygma en los siguientes puntos:  
  

IV. Una evangelización para la profundización del kerygma 
…  
162. Por otra parte, este camino de respuesta y de crecimiento está siempre 
precedido por el don, porque lo antecede aquel otro pedido del Señor: 
«bautizándolos en el nombre…» (Mt 28,19). La filiación que el Padre regala 
gratuitamente y la iniciativa del don de su gracia (cf. Ef 2,8-9; 1 Co 4,7) son la 
condición de posibilidad de esta santificación constante que agrada a Dios y le da 
gloria. Se trata de dejarse transformar en Cristo por una progresiva vida «según el 
Espíritu» (Rm 8,5). Una catequesis kerygmática y mistagógica.  

 
Este precepto de la exhortación apostólica va en el sentido que venimos platicando, 
hemos recibido el “don” posterior al bautismo, ya somos filiales, pero no lo sabíamos, 
caminamos sin conocer esa familiaridad que ya tenemos, hasta, que recibimos, vivimos, 
ese “don”. Pero que sigue al respecto… 

 
164. Hemos redescubierto que también en la catequesis tiene un rol fundamental 
el primer anuncio o «kerygma », que debe ocupar el centro de la actividad 
evangelizadora y de todo intento de renovación eclesial. El kerygma es trinitario. Es 
el fuego del Espíritu que se dona en forma de lenguas y nos hace creer en 
Jesucristo, que con su muerte y resurrección nos revela y nos comunica la 
misericordia infinita del Padre. En la boca del catequista vuelve a resonar siempre 
el primer anuncio: «Jesucristo te ama, dio su vida para salvarte, y ahora está vivo 
a tu lado cada día, para iluminarte, para fortalecerte, para liberarte ». Cuando a 
este primer anuncio se le llama «primero», eso no significa que está al comienzo y 
después se olvida o se reemplaza por otros contenidos que lo superan. Es el 
primero en un sentido cualitativo, porque es el anuncio principal, ese que siempre 
hay que volver a escuchar de diversas maneras y ese que siempre hay que volver 
a anunciar de una forma o de otra a lo largo de la catequesis, en todas sus etapas 
y momentos. Por ello, también « el sacerdote, como la Iglesia, debe crecer en la 
conciencia de su permanente necesidad de ser evangelizado». 
165. No hay que pensar que en la catequesis el kerygma es abandonado en pos de 
una formación supuestamente más «sólida ». Nada hay más sólido, más profundo, 
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más seguro, más denso y más sabio que ese anuncio. Toda formación cristiana es 
ante todo la profundización del kerygma que se va haciendo carne cada vez más y 
mejor, que nunca deja de iluminar la tarea catequística, y que permite comprender 
adecuadamente el sentido de cualquier tema que se desarrolle en la catequesis. Es 
el anuncio que responde al anhelo de infinito que hay en todo corazón humano. La 
centralidad del kerygma demanda ciertas características del anuncio que hoy son 
necesarias en todas partes: que exprese el amor salvífico de Dios previo a la 
obligación moral y religiosa, que no imponga la verdad y que apele a la libertad, 
que posea unas notas de alegría, estímulo, vitalidad, y una integralidad armoniosa 
que no reduzca la predicación a unas pocas doctrinas a veces más filosóficas que 
evangélicas. Esto exige al evangelizador ciertas actitudes que ayudan a acoger 
mejor el anuncio: cercanía, apertura al diálogo, paciencia, acogida cordial que no 
condena.  

 
Comenzamos a encontrar la luz, no hay que dejarnos enfriar, hay que seguir recibiendo 
la “catequesis vivida” kerygmatica que siga impulsando, se me figura estas 
recomendaciones a lo que nosotros los cursillistas tenemos en la “ultreya”, reiterando la 
lectura dice: 
 

“Es el anuncio que responde al anhelo de infinito que hay en todo corazón 
humano. La centralidad del kerygma demanda ciertas características del anuncio 
que hoy son necesarias en todas partes: que exprese el amor salvífico de Dios 
previo a la obligación moral y religiosa, que no imponga la verdad y que apele a la 
libertad, que posea unas notas de alegría, estímulo, vitalidad, y una integralidad 
armoniosa que no reduzca la predicación a unas pocas doctrinas a veces más 
filosóficas que evangélicas.”  

 
En la “ultreya” recibimos esa expresión del amor salvífico de Dios, cuándo el cursillista 
comparte su vivir cristiano, vivido, no en forma de guía de vida, sino con vida, con 
sentimiento, que hace que los que estamos presentes recibamos ese kerygma que 
incendia nuestros corazones. 
 

“167. …Anunciar a Cristo significa mostrar que creer en Él y seguirlo no es sólo 
algo verdadero y justo, sino también bello, capaz de colmar la vida de un nuevo 
resplandor y de un gozo profundo, aun en medio de las pruebas….”  

 
A continuación se nos brindan 3 aspectos importantes del crecimiento: acompañamiento 
del prójimo, sacramentos y la palabra de Dios, que nos mantendrán en este crecimiento 
que requerimos tener en el kerygma: 
 

“168. ..Más que como expertos en diagnósticos apocalípticos u oscuros jueces que 
se ufanan en detectar todo peligro o desviación, es bueno que puedan vernos 
como alegres mensajeros de propuestas superadoras, custodios del bien y la 
belleza que resplandecen en una vida fiel al Evangelio. El acompañamiento 
personal de los procesos de crecimiento….”  
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169. En una civilización paradójicamente herida de anonimato y, a la vez 
obsesionada por los detalles de la vida de los demás, impudorosamente enferma 
de curiosidad malsana, la Iglesia necesita la mirada cercana para contemplar, 
conmoverse y detenerse ante el otro cuantas veces sea necesario. En este mundo 
los ministros ordenados y los demás agentes pastorales pueden hacer presente la 
fragancia de la presencia cercana de Jesús y su mirada personal. La Iglesia tendrá 
que iniciar a sus hermanos —sacerdotes, religiosos y laicos— en este « arte del 
acompañamiento», para que todos aprendan siempre a quitarse las sandalias ante 
la tierra sagrada del otro (cf. Ex 134 3,5). Tenemos que darle a nuestro caminar el 
ritmo sanador de projimidad, con una mirada respetuosa y llena de compasión 
pero que al mismo tiempo sane, libere y aliente a madurar en la vida cristiana. 
170. Aunque suene obvio, el acompañamiento espiritual debe llevar más y más a 
Dios, en quien podemos alcanzar la verdadera libertad. Algunos se creen libres 
cuando caminan al margen de Dios, sin advertir que se quedan existencialmente 
huérfanos, desamparados, sin un hogar donde retornar siempre. Dejan de ser 
peregrinos y se convierten en errantes, que giran siempre en torno a sí mismos sin 
llegar a ninguna parte. El acompañamiento sería contraproducente si se convirtiera 
en una suerte de terapia que fomente este encierro de las personas en su 
inmanencia y deje de ser una peregrinación con Cristo hacia el Padre.  
171. Más que nunca necesitamos de hombres y mujeres que, desde su experiencia 
de acompañamiento, conozcan los procesos donde campea la prudencia, la 
capacidad de comprensión, el arte de esperar, la docilidad al Espíritu, para cuidar 
entre todos a las ovejas que se nos confían de los lobos que intentan disgregar el 
rebaño. Necesitamos ejercitarnos en el arte de escuchar, que es más que oír. Lo 
primero, en la comunicación con el otro, es la capacidad del corazón que hace 
posible la proximidad, sin la cual no existe un verdadero encuentro espiritual. La 
escucha nos ayuda a encontrar el gesto y la palabra oportuna que nos desinstala 
de la tranquila condición de espectadores. Sólo a partir de esta escucha respetuosa 
y compasiva se pueden encontrar los caminos de un genuino crecimiento, 
despertar el deseo del ideal cristiano, las ansias de responder plenamente al amor 
de Dios y el anhelo de desarrollar lo mejor que Dios ha sembrado en la propia 
vida….”  
173. El auténtico acompañamiento espiritual siempre se inicia y se lleva adelante 
en el ámbito del servicio a la misión evangelizadora. La relación de Pablo con 
Timoteo y Tito es ejemplo de este acompañamiento y formación en medio de la 
acción apostólica. Al mismo tiempo que les confía la misión de quedarse en cada 
ciudad para «terminar de organizarlo todo» (Tt 1,5; cf. 1 Tm 1,3-5), les da criterios 
para la vida personal y para la acción pastoral. Esto se distingue claramente de 
todo tipo de acompañamiento intimista, de autorrealización aislada. Los discípulos 
misioneros acompañan a los discípulos misioneros. En torno a la Palabra de Dios  
174. No sólo la homilía debe alimentarse de la Palabra de Dios. Toda la 
evangelización está fundada sobre ella, escuchada, meditada, vivida, celebrada y 
testimoniada. Las Sagradas Escrituras son fuente de la evangelización. Por lo tanto, 
hace falta formarse continuamente en la escucha de la Palabra. La Iglesia no 
evangeliza si no se deja continuamente evangelizar. Es indispensable que la 
Palabra de Dios «sea cada vez más el corazón de toda actividad eclesial». La 
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Palabra de Dios escuchada y celebrada, sobre todo en la Eucaristía, alimenta y 
refuerza interiormente a los cristianos y los vuelve capaces de un auténtico 
testimonio evangélico en la vida cotidiana. Ya hemos superado aquella vieja 
contraposición entre Palabra y Sacramento. La Palabra proclamada, viva y eficaz, 
prepara la recepción del Sacramento, y en el Sacramento esa Palabra alcanza su 
máxima eficacia.  
175. El estudio de las Sagradas Escrituras debe ser una puerta abierta a todos los 
creyentes. Es fundamental que la Palabra revelada fecunde radicalmente la 
catequesis y todos los esfuerzos por transmitir la fe. La evangelización requiere la 
familiaridad con la Palabra de Dios y esto exige a las diócesis, parroquias y a todas 
las agrupaciones católicas, proponer un estudio serio y perseverante de la Biblia, 
así como promover su lectura orante personal y comunitaria. Nosotros no 
buscamos a tientas ni necesitamos esperar que Dios nos dirija la palabra, porque 
realmente «Dios ha hablado, ya no es el gran desconocido sino que se ha 
mostrado». Acojamos el sublime tesoro de la Palabra revelada.  
 

En esa famosa clase con que comencé el presente estudio, nuestro hermano Dirigente 
Francisco, señaló que: “…el Dirigente debe de ir convirtiéndose, en cada momento”.   
 
4.-El Kerygma que viví en el MCC. 
 
Por Lo Anterior me gustaría explicar lo que viví y he vivido en el MCC, basado en los 
puntos que anteriormente hemos descrito: 
 

1.-Existe una exposición, por parte del “testigo”. 
Recibí en mi cursillo una serie de temas “rollos” que en cada uno de ellos, además del 
tema a desarrollar, venía la vivencia o la experiencia de vida del “rollista” del Dirigente, 
que abría su corazón para contarnos su vivir cristiano relacionado con el tema.  
 

2.-Existe una “persona” que escucha el mensaje, el “receptor” del 
testimonio. 

Ahí estábamos los que vivimos ese cursillo, sentados, escuchando, llorando, 
escuchando, viendo y viviendo cada acción, cada tema, que pasaba, hasta que salimos a 
la clausura del cursillo.  
 

3.-Se encuentran en un lugar, en un “Ambiente”, predispuesto por 
casualidad o con intención, para que se desarrolle y se escuche el 
mensaje. 

Estábamos en la casa de los Cursillos de Cristiandad en Guadalajara, un espacio físico, 
unos días determinados, dolosamente determinados por el MCC, estaba el salón de 
rollos, la capilla, el Sagrario más hermoso que he visto y sentido, la cocina, los pasillos, 
la fuente, los cuartos, todo predispuesto para encontrarnos entre nosotros los nuevos 
Cursillistas y los Dirigentes, pero sobre todo con ese fuego abrazador que es la Trinidad 
en sus facetas, con nuestra madre la Virgen Santísima, que recuerdo en la cena que no 
puedo explicar más, pero al estar escribiendo esto, se me rasgan los ojos, se me 
enchina la piel, suspiro, y sonrió, Gloria a Dios… que recuerdos.   
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4.-El “receptor” abre da “apertura” al mensaje que escucha. 

Qué pasa ahí, abres tu corazón, tus oídos, tus sentidos se despiertan a recibir todos 
esos rollos, todos esos momentos, todo lo material y espiritual que ahí se desarrolla, 
quieres que el calor te queme, que ardas en esa llama de amor que se vive, yo la 
verdad, salí del cursillo imaginándome ser Moisés en la película de los 10 mandamientos 
cuando baja de la montaña del Sinaí después de haber hablado con Dios.  
 

5.-El Espíritu Santo obra lo que tenga que hacer. 
El Espíritu Santo retoma lo que había dejado como ya señalamos anteriormente, 
enciende el corazón, te mantiene abrazado permanentemente a pesar de haber ya 
salido del cursillo con el Sagrario de la Capilla de Casa de Cursillos, hace que hayas 
vivido 3 días maravillosos, y que sigas viviendo un 4º día ¡De Colores! Encendido. 
 
El MCC tiene un método, tiene medios  como los rodajes, la reunión de grupo, la 
ultreya, la escuela, etc., para que sigas manteniéndote encendido, que sigas 
alimentando el kerygma con el los dones del Espíritu Santo 
 
Pero he de decir, que hay cursillistas a los que le pasaron de noche los 3 días del 
cursillo, que salieron más fríos que una paleta congelada, y que a pesar de todo no 
sintieron ni siquiera una quemadita de lo que se vivía en el cursillo. 
 
Hay otros en cambio, a los que apenas salieron y sus ambientes comenzando por su 
familia, se volvieron a salir del redil y se les apago ese fuego. 
 
Muy importante entonces el punto anterior, que los Dirigentes, los Cursillistas, nuestros 
Sacerdotes, nosotros mismos, sigamos alimentados del pan vivo que es la eucaristía, 
dejarnos acompañar por los hermanos, y crecer en el conocimiento de la palabra de 
Dios.   
 
5.-Kerygma y Dirigente. 
 
Ya para concluir me gustaría transcribir un poquito más de esa hermosa Exhortación 
Apostólica de nuestro Papa Francisco Evangelii Gaudium, que nos dice respecto de esto 
de no enfriar el kerigma recibido: 

 
1. La alegría del Evangelio llena el corazón y la vida entera de los que se 
encuentran con Jesús. Quienes se dejan salvar por Él son liberados del pecado, de 
la tristeza, del vacío interior, del aislamiento. Con Jesucristo siempre nace y renace 
la alegría…” 
7….De maneras variadas, esas alegrías beben en la fuente del amor siempre más 
grande de Dios que se nos manifestó en Jesucristo. No me cansaré de repetir 
aquellas palabras de Benedicto XVI que nos llevan al centro del Evangelio: «No se 
comienza a ser cristiano por una decisión ética o una gran idea, sino por el 
encuentro con un acontecimiento, con una Persona, que da un nuevo horizonte a 
la vida y, con ello, una orientación decisiva ».” 
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Por ello muy importante esa frase de “que el cursillista sigue en un proceso de 
conversión” no es un Santo inmediatamente, pero comienza su camino a ese término, 
solos no vamos a poder, por eso es necesario tomar nuestro tripie (piedad, estudio y 
acción), sostenernos en él, tomarnos de la mano de nuestros hermanos cursillistas y 
dirigentes, sacerdotes y demás laicos comprometidos y avanzar, sin cerrar las puertas al 
Santo Espíritu a nuestra Madre María y alimentarnos del cuerpo y sangre de Cristo, leer 
y entender su palabra, y avanzar… “Te basta mi gracia” (2 Corintios 12,9).   
 
Continuando con la Exhortación Apostólica nos dice el Papa Francisco: 
 

120. En virtud del Bautismo recibido, cada miembro del Pueblo de Dios se ha 
convertido en discípulo misionero (cf. Mt 28,19). Cada uno de los bautizados, 
cualquiera que sea su función en la Iglesia y el grado de ilustración de su fe, es un 
agente evangelizador, y sería inadecuado pensar en un esquema de evangelización 
llevado adelante por actores calificados donde el resto del pueblo fiel sea sólo 
receptivo de sus acciones. La nueva evangelización debe implicar un nuevo 
protagonismo de cada uno de los bautizados. Esta convicción se convierte en un 
llamado dirigido a cada cristiano, para que nadie postergue su compromiso con la 
evangelización, pues si uno de verdad ha hecho una experiencia del amor de Dios 
que lo salva, no necesita mucho tiempo de preparación para salir a anunciarlo, no 
puede esperar que le den muchos cursos o largas instrucciones. Todo cristiano es 
misionero en la medida en que se ha encontrado con el amor de Dios en Cristo 
Jesús; ya no decimos que somos « discípulos» y «misioneros», sino que somos 
siempre «discípulos misioneros». Si no nos convencemos, miremos a los primeros 
discípulos, quienes inmediatamente después de conocer la mirada de Jesús, salían 
a proclamarlo gozosos: «¡Hemos encontrado al Mesías!» (Jn 1,41). La samaritana, 

apenas salió de su diálogo con Jesús, se convirtió en misionera, y muchos 
samaritanos creyeron en Jesús «por la palabra de la mujer» (Jn 4,39). También 
San Pablo, a partir de su encuentro con Jesucristo, « enseguida se puso a predicar 
que Jesús era el Hijo de Dios» (Hch 9,20). ¿A qué esperamos nosotros? 

 
Aquí está la otra parte que nos falta hacer “Ser Testigos”, dar testimonio, con nuestra 
mente, con nuestras oraciones, con nuestra forma de hablar, con lo poco o mucho que 
aprendimos, porque lo que damos testimonio no es de lo que sé, sino de lo que no me 
cabe en el corazón, incendiar los ambientes, comenzando en mí mismo, en mi familia, 
en mi trabajo, en la escuela, etc.  

 
121. Por supuesto que todos estamos llamados a crecer como evangelizadores. 
Procuramos al mismo tiempo una mejor formación, una profundización de nuestro 
amor y un testimonio más claro del Evangelio. En ese sentido, todos tenemos que 
dejar que los demás nos evangelicen constantemente; pero eso no significa que 
debamos postergar la misión evangelizadora, sino que encontremos el modo de 
comunicar a Jesús que corresponda a la situación en que nos hallemos. En 
cualquier caso, todos somos llamados a ofrecer a los demás el testimonio explícito 
del amor salvífico del Señor, que más allá de nuestras imperfecciones nos ofrece su 
cercanía, su Palabra, su fuerza, y le da un sentido a nuestra vida. Tu corazón sabe 
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que no es lo mismo la vida sin Él; entonces eso que has descubierto, eso que te 
ayuda a vivir y que te da una esperanza, eso es lo que necesitas comunicar a los 
otros. Nuestra imperfección no debe ser una excusa; al contrario, la misión es un 
estímulo constante para no quedarse en la mediocridad y para seguir creciendo. El 
testimonio de fe que todo cristiano está llamado a ofrecer implica decir como san 
Pablo: «No es que lo tenga ya conseguido o que ya sea perfecto, sino que 
continúo mi carrera [...] y me lanzo a lo que está por delante » (Flp 3,12-13). 

 
Dar ahora nuestro testimonio nos haré crecer, porque haremos vida lo que recibimos, el 
kerygma que es vida de otros, lo haremos vida nuestra, y se los daremos a los demás. 
 
Quisiera seguir explicando esto, pero considero que ahora te toca a ti, como a mí, seguir 
poniéndolo en práctica, seguir haciendo vida ese amor, ese tesoro que recibimos y 
proclamar a los 4 vientos que ¡Dios nos ama!.  
 

¡De Colores! 
 

Dedicado al gran Santo Cursillista Francisco González Rojo  
 
 


